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Анна Ильченко, куратор выставочных проектов  
и программы резиденций
Учитывая непростые обстоятельства, я в очередной раз убеди-
лась, что намеченные цели и задачи проекта «ГЭС-2» абсолютно 
созвучны современной общественной роли, которую должна 
выполнять культурная институция нового типа. Взаимопонима-
ние, системная поддержка, восстановление культурного обмена 
и элементарная забота являются сегодня острой необходимо-
стью. В связи с этим мы вместе с коллегами разрабатываем про-
грамму международной резиденции, в которой глубоко укоренен 
творческий и синергетический дух пространства «ГЭС-2». Рези-
денция в первую очередь ориентирована на хореографов, танцо-
ров, визуальных художников, драматургов и музыкантов. Одно-
временно в резиденции смогут находиться до шести как местных, 
так и зарубежных участников. Резидентам будет предоставляться 
проживание, доступ в студию и репетиционный зал, а также 
материалы для работы и поддержка в проведении исследований. 
Программа резиденций соответствует текущим или предстоя-
щим тематическим сезонам художественной программы «ГЭС-2». 
Каждый цикл длится три месяца, каждый год планируется по три 
цикла резиденций.

Кирилл Адибеков, куратор кинопрограмм
С закрытием кинотеатров и отменой кинофестивалей стримин-
говые платформы взяли новую высоту. В 2021 году эта тенденция 
сохранится, что повлечет за собой глубокое изменение аудиови-
зуального мышления, моделей кинопроизводства и культурного 
сектора в целом. Кинопоказы, разумеется, не исчезнут: сеансы 
станут более перформативными (будь то голос, звук или движе-
ние), а решающую роль станут играть технологии, дизайн 
и атмосфера.
V–A–Cinema, частью которого является и кинотеатр «ГЭС-2», без-
условно, будет работать в новых условиях. Однако заявленный 
ранее акцент на авторское кино во всех его проявлениях сохранит-
ся. Помимо нового кино мы будем активно исследовать знаковые 
исторические периоды, неизвестные направления и пытаться под 
новым углом смотреть на хорошо знакомые вещи. Много внима-
ния будет уделяться протоколу — всем тем мелочам, которые отли-
чают поход в кино от стриминга. Билетный порядок, опускающий-
ся экран, постепенно гаснущий свет и наконец полное затемне-
ние. В этом смысле нашим главным союзником будет само зда-
ние — архитектура света Ренцо Пьяно.

Анна Ильдатова, куратор театральных программ
Фонд V–A–C постепенно начинает занимать важное место 
на театральной карте: два проекта, созданных в 2019 году, были 
номинированы на национальную театральную премию «Золо-
тая маска». С открытием «ГЭС-2» присутствие театра только уве-
личится. Классической глубокой сцены с поворотным кругом 
в «ГЭС-2» не будет, наоборот, все здание Ренцо Пьяно станет 
большой театральной площадкой, и нам очень важно сохра-
нить эту диалектику пространства. В нетеатральных простран-
ствах самым сложным всегда остается партитура зрителя — 
как заострить его внимание, не дать ему раствориться во фла-
нерстве и блуждании. Спектакли будут проходить по всему 
зданию, и безумно интересно соблюсти взаимодействие драма-
тургии, живого действия и архитектуры. Еще одной важной 
составляющей программы «ГЭС-2» станет эксперимент объеди-
нения, знакомства и встречи с другим — идея синтеза разных 
искусств совсем не нова, но кажется, что остались еще неиссле-
дованные зоны.

Ярослав Алешин, куратор социально-культурных  
проектов
Мы уже давно не живем в мире, имеющем определенное направ-
ление развития. Мне кажется, сегодня гораздо интереснее пытать-
ся найти ответ на вопрос, что из окружающего не может (или 
не должно) стать искусством? То есть, где прямо сейчас проходит 
граница между реальным и символическим, кто ее устанавливает, 
кем и как она может быть пересмотрена? Практики, связанные 
с исследованием этих вопросов, я нахожу наиболее уместным 
занятием как для тех, кто мыслит себя художником, так и для тех, 

А
Л

И
С

С
А

 Ш
Н

А
Й

Д
Е

Р
Н

А
Д

Е
Ж

Д
А

 Р
О

М
А

Н
О

В
А

Н
А

Д
Е

Ж
Д

А
 Р

О
М

А
Н

О
В

А

Никита Рассказов, куратор музыкальных программ
Российская музыкальная сцена в 2020 году вынужденно подверга-
ется процессу, схожему с алхимической мортификацией — самой 
радикальной стадией умерщвления эго, необходимой для позна-
ния себя. Очевидное отсутствие поддержки больше всего сказыва-
ется на независимой музыкальной сцене, находящейся не только 
в местном, но и международном авангарде. Прямая связь с миро-
вым сообществом прервана на неопределенный срок — стали 
невозможными туры, резиденции и совместная работа над меж-
дисциплинарными проектами.
Тем не менее этот год оказался выдающимся именно музыкаль-
но — такого количества сильных альбомов не было давно. Отдель-
ные артисты и лейблы из регионов стали слышны гораздо громче 
за счет фестивалей и площадок, которые собирают исключитель-
но российские лайн-апы.
Критика переживает не менее активный рост, происходящий 
за счет авторских Telegram-каналов. Их мнение важно уже 
не только читателям, но и крупным медиа, давно не успевающим 
за актуальной музыкальной повесткой и на порядок уступающим 
в просмотрах.
Вместо прогноза на 2021 год, в котором наши артисты точно про-
должат делать выдающиеся работы, хочется призвать поддержи-
вать их не только прослушиванием, но и покупкой музыки.

Дмитрий Ренанский, куратор музыкальных программ
2020-й войдет в историю академической музыки и музыкального 
театра как год краха глобального культурного рынка, созидавше-
гося на протяжении последних десятилетий. Любой новый боль-
шой художественный проект, будь то концертная программа или 
оперная премьера — это плод финансовых и интеллектуальных 
вложений различных институций, изначально заточенный под 
сетевую дистрибуцию. Закрытие границ и ослабление партнер-
ских связей поставили эту отлаженную систему под удар — а зна-
чит, музыкальная жизнь в 2021 году пройдет под знаком попыток 
переизобрести себя заново.
Но есть и хорошие новости. 2020 год прошел в музыкальном 
мире под знаком Бетховена, исполнители всех мастей и кали-
бров наперегонки бросились отмечать 250-летие композитора, 
выдавая по несколько юбилейных релизов в неделю. Лучший 
бетховенский альбом года был записан российскими музыкан-
тами Дмитрием Синьковским, Алексеем Любимовым и Алек-
сандром Рудиным — он вышел в начале осени на статусном лей-
бле Glossa и в обязательном порядке рекомендуется к прослу-
шиванию.

Ольга Цветкова, куратор хореографических программ
Тенденция, наметившаяся в этом году и определяющая следую-
щий — не изоляция, а интеграция. 25% заполняемости зала, страх 
людей перед заражением очень скоро приведут к глобальным 
изменениям. Все большие площадки сойдут с пути, а выживут гиб-
кие, подвижные, которые, как айсберг, могут перевернуться 
и оказаться наверху.
Также произошло смещение фокуса на местных художников. Это 
очень сильное и резкое переключение не только «подвижных» 
институций, но и больших, вроде фестивалей «Территория» и 
«Золотая маска», где впервые «Золотую маску» получила работа, 
отрицающая какие-либо жанровые границы («Ударница» Татьяны 
Чижиковой). Стало понятно, что без адаптивности и живого мыш-
ления дальнейшее развитие невозможно.
Происходит увеличение видимости и взаимодействия разных 
контекстов. Если раньше балет и современный танец существова-
ли отдельно в своих узких колеях, то сейчас они начали идти 
навстречу друг другу. Проекты, которые мы готовим, тоже нахо-
дятся в очень широком спектре. Будут как танц-инсталляции, так 
и современный балет, поставленный специально для площадки 
«ГЭС-2», будет и работа с ритуалами и шествиями. С одной сторо-
ны, критический взгляд на современность, с другой — обращение 
к язычеству, корням, хтоническим мистериям. Мне нравится это 
сосуществование.

кто склонен оспаривать этот статус. Как куратор я занимаюсь про-
ектами, связанными со строительством и осмыслением связей 
между людьми. И, конечно, главным событием года для меня 
стали локдаун и его последствия, которые эти связи трансформи-
ровали или прервали. Думаю, что основным предметом моих раз-
мышлений и поисков в ближайшем будущем станут модели новой 
коллективности и культурного действия в возникающем на наших 
глазах мире глубокого контроля, дисциплины и, одновременно, 
осознанности и солидарности.
В ближайшее время мы намерены возобновить и существенно 
расширить нашу деятельность в области связей с сообществами 
и культурных проектов, созданных при непосредственном уча-
стии горожан. Не только на площадке «ГЭС-2», но и по месту 
жительства, работы или досуга последних.
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